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Aos  treze  dias  do mês  de  abril  de  dois mil  e  dez,  às  dez  horas,  no  auditório  da 
Secretaria Municipal de Cultura, situada na Rua Treze de maio, 47, Centro ‐ Vitória –
ES,  realizou‐se a décima quarta  reunião ordinária do Conselho Municipal de Política 
Cultural  de  Vitória.  Às  nove  horas  e  trinta minutos,  horário marcado  para  iniciar, 
verificou‐se  o  quorum  e  constatou‐se  que  não  havia  quantidade  suficiente  para 
começar a reunião. Trinta minutos depois, já em segunda convocação, reuniram‐se os 
membros do Conselho Municipal de Política Cultural da cidade de Vitória, tendo como 
pauta: Tombamento do entorno do Chafariz, Circo e Plano Municipal de Cultura, com 
os conselheiros presentes: Virgínia Maioli – Câmara de Artesanato; Felipe Alves dos 
Santos  –  Câmara  de  Circo;  Cleima  Lima  Rabelo  –  Patrimônio  e  Arquitetura; Maria 
Aurélia Albuquerque Machado de Carvalho e  Itajacy Andrade Dornelas – Câmara de 
Artes  Visuais;  Fábio  Carvalho  de  Souza  –  Instituição  Não‐Governamental;  Iamara 
Nascimento  –  Agremiações  Carnavalescas;  Aparecida  Maria  Moschem  de  Souza  ‐ 
Conselho Popular de Vitória; Alcione Alvarenga Pinheiro, Elizabeth Maria Caser, Hugor 
Meneguel Pereira, Melissa Passamani Boni e Leonardo Passos Monjardim ‐ Secretaria 
de Cultura; Clemir Regina Pela Meneghel ‐ Secretaria de Desenvolvimento da Cidade; 
Eliézer de Albuquerque Tavares e Maria Verônica do Nascimento Gomes  ‐ Secretaria 
do Meio Ambiente; Rosa Helena Rasuck – Secretaria de Meio Ambiente; e Antônio 
Carlos Cordeiro dos Santos – Instituto do Patrimônio e Artístico Nacional – IPHAN; Os 
conselheiros  ausentes  apresentaram  justificativa  de  ausência:  Carlos  Fernando 
Secomandi – Cultura Popular; Marcelo Ferreira – Câmara de Dança; Saskia Aparecida 
Maciel Lavinas de Morais Correia de Sá ‐ Câmara de Audiovisual; Rômulo Cabral de Sá 
e  Jovan  Demoner  –  Companhia  de  Desenvolvimento  de  Vitória;  Dione  Varejão  – 
Agremiações  Carnavalescas;  Rosana  Lúcia  Paste  –  Universidade  Federal  do  Espírito 
Santo – UFES. Antes de  iniciar  a  reunião, o  secretário executivo Rogério de Morais 
Martins  informou aos conselheiros que a presidenta Saskia de Sá e o vice‐presidente 
Marcelo Ferreira apresentaram justificativa de ausência. Diante disso, os conselheiros 
presentes indicaram a conselheira Elizabeth Maria Caser para dirigir a reunião, já que 
o  regimento  interno,  no  artigo  trinta  e  um,  determina  que  havendo  “ausência  ou 
impedimento de ambos, o plenário escolherá um conselheiro para conduzir a sessão 
do  dia.”  Após  a  indicação  do  conselheiro  para  presidir  a  reunião  ordinária,  a 
conselheira Beth Caser saudou a todos conselheiros e,  logo depois, passou a palavra 
para o secretário executivo do Conselho de Cultura Rogério de Morais Martins, que 
leu  a  ata  da  décima  terceira  reunião  ordinária  do  Conselho Municipal  de  Política 
Cultural de Vitória, ocorrida no dia nove de março de dois mil e dez, no auditório da 
SEMC, e a ata da sétima reunião extraordinária do Conselho de Cultura, do dia trinta 
de  março  de  dois  mil  e  dez,  as  quais  foram  aprovadas  pelos  conselheiros  por 
unanimidade.  Continuando  a  sessão,  a  presidenta  Beth  passou  a  palavra  aos 
conselheiros para o momento de  informes. O conselheiro Felipe  falou sobre o canal 
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de  comunicação  criado  pelo Grupo  Churupita,  que  interage  e mostra  as  atividades 
circenses  desenvolvidas  pelo  Grupo,  cuja  produção  circense  esta  à  disposição  das 
empresas públicas e privadas, em favor do fortalecimento e do crescimento do circo 
capixaba. A seguir, a conselheira Rosa comentou sobre o Movimento de Criação da Lei 
Griô,  que  institui  uma  política  nacional  de  transmissão  do  saberes  e  fazeres  de 
tradição oral em diálogo com a educação formal, para o fortalecimento da identidade 
e ancestralidade do povo brasileiro, através do reconhecimento político, econômico e 
sócio  cultural dos griôs, mestres e mestras de  tradição oral do Brasil. A  conselheira 
convidou  os  conselheiros  para  aderirem  ao  movimento,  defendendo  a  idéia  e 
buscando pessoas para assinarem a  lista em favor do projeto de Lei. O senhor Paulo 
Cesar, representante da Dança no Sindicado dos Artistas e técnicos em Espetáculos de 
Diversões do Estado do Espírito Santo, SATEDES, apresentou ao Conselho a criação de 
um blog, que possibilita  a  interação e  a  troca de experiências entre profissionais e 
iniciantes  da  dança,  em  Vitória.  Também  entregou  à  presidenta  propostas  do 
Segmento da Dança para o Plano Municipal de Cultura. O conselheiro Fábio Carvalho 
cobrou da Secretaria Municipal de Cultura mais empenho a fim de criar os Pontos de 
Cultura na cidade de Vitória. Também disse que o Espírito Santo apenas possui oito 
pontos de Cultura, contrário de outros estados que aderiram a esse incentivo cultural 
concedido pelo Governo Federal.   Lembrou que o último dia de adesão do Convênio 
são  trinta  de  junho  de  dois mil  e  dez. O  Secretário Alcione  disse  que  a  Secretaria 
Municipal está  fazendo a parte dela ao  firmar convênio, aderindo a cinco Pontos de 
Cultura.  Informou que outras cidades também podem contribuir,  firmando convênio 
com o Ministério da Cultura. Os  conselheiros Felipe e Cleima  se  comprometeram a 
buscar mais informações sobre o Ponto de Cultura no Conselho Estadual de Cultura e 
trazer para a reunião do Conselho. Dando continuidade aos trabalhos, passou‐se para 
o primeiro ponto de pauta: Tombamento do entorno do Chafariz do Parque da Gruta 
da  Onça.  A  conselheira  Rosa,  analista  cultural  e  lotada  na  Secretaria  do  Meio 
Ambiente,  alertou  aos  conselheiros  sobre  a manutenção  e  a  construção  de  obras 
iniciadas no Parque da Gruta da onça, em especial no entorno do Chafariz. Disse que o 
entorno  do  Chafariz  possui  um  grande  valor  histórico  e  patrimonial,  descoberto 
recentemente  por  um  historiador,  por  encontrar  ali  as marcações  do  caminho  dos 
tropeiros, conhecido também por “Rota Imperial”, além do aqueduto e dos muros da 
caixa  d”água,  que  retratam  a  era  colonial.  Segundo  a  conselheira  Rosa,  já  foram 
levantados  vários  documentos  sobre  o  patrimônio,  feito  contato  com  o  Conselho 
Estadual  de Cultura,  com  o  Instituto  de  Patrimônio Histórico  e Artístico Nacional  e 
com o  Instituto Histórico e Geográfico do Espírito Santo, além do parecer técnico de 
um arqueólogo sobre o entorno do Chafariz. A conselheira Rosa disse que o Chafariz 
da Capixaba  já  foi  tombado pelo Conselho Estadual de Cultura, mas o entorno não 
consta  na  lista  de  bens  tombados.  Diante  disso,  a  plenária  recomendou  que  se 
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buscasse mais  informação  sobre  o  patrimônio  histórico  do  entorno  do  Chafariz  do 
Parque da Gruta da Onça, junto à Prefeitura de Vitória, para, posteriormente, iniciar o 
processo de tombamento deste bem cultural. A seguir, passou para o próximo ponto 
de pauta: Circo. O  conselheiro  Felipe,  também  conhecido  como Churupita no meio 
artístico, alertou sobre a necessidade de inclusão de uma política cultural pública para 
atender  às  famílias  circenses  no  estado  do  Espírito  Santo,  principalmente  àquelas 
localizadas na cidade de Vitória. O conselheiro disse que, naquele momento, estava 
falando em nome das trinta e cinco  famílias da Associação Capixaba de Circo  ‐ ACC, 
que  desenvolvem  atividades  em  todo  o  Espírito  Santo.  Afirmou  que  o  circo  é  um 
atrativo  cultural  nas  cidades,  pois  proporciona  alegria  e  fascinação  por  parte  das 
crianças e adultos, já que agrupa vários tipos de arte, como malabarismo, o palhaço, a 
acrobacia,  equilibrismo,  magia  e  outras  atrações.  Por  isso,  deve  ser  respeitado 
igualmente à música, ao teatro, à dança e outras artes. Reclamou da falta de espaços 
para  abrigar  as  lonas de  circo,  já que os  grupos  circulam por  todo o Estado, e não 
somente nas cidades de origens. Para o presidente da Associação Capixaba de Circo, 
deveria existir uma parceria entre os grupos de circo e as Prefeituras, objetivando‐se 
reduzir  o  valor  das  taxas  de  iluminação  cobradas  pelas  Prefeituras.  Cobrou  da 
Prefeitura Municipal de Vitória um profissional da  cultura para  fornecer  assistência 
aos  grupos  que  chegam  do  interior  do  Estado  para  se  apresentarem  na  capital. O 
secretário de cultura senhor Alcione Alvarenga Pinheiro disse que está atendendo às 
famílias  de  circo  de  Vitória,  inclusive  firmou  convênio  com  o  Grupo  Churupita  de 
Teatro Amador para  realização de atividades voltadas para  revitalização  circense no 
Estado  do  Espírito  Santo,  com  ênfase  no  município  de  Vitória.  Afirmou  que  as 
entidades precisam  apresentar propostas  concretas para  Secretaria de Cultura para 
serem analisadas, a  saber: a  sugestão de  redução do valor das  taxas de  iluminação 
para  os  grupos  circenses.  Lembrou  que muitos  circos  se  encontram  em  condições 
irregulares, com equipamento sem condições de uso, dificultando assim a contratação 
destes  grupos  pela  Prefeitura.  Para  ele,  agrava‐se  a  situação  porque  não  tem 
condições de  fiscalizar os circos do Estado. Para a conselheira Verônica, necessita‐se 
realmente de um planejamento  logístico para  receber o circo do  interior na capital. 
Diante dessa situação apresentada pelo presidente da Associação Capixaba de Circo, a 
subsecretária  da  Secretaria  de  Desenvolvimento  da  Cidade  Clemir  Regina  Pela 
Meneghel e a representante do Conselho Popular de Vitória Aparecida Moschem se 
prontificaram  a  verificar  espaços  públicos  ou  particulares,  até  a  próxima  reunião 
ordinária, a fim de abrigar os grupos circenses. Prosseguindo a reunião, a presidenta 
iniciou  o  terceiro  ponto  de  pauta:  Plano  Municipal  de  Cultura.  Os  conselheiros 
discutiram  e  aprovaram  uma  Comissão  de  Planejamento  do  Plano  Municipal  de 
Cultura,  com  os  seguintes membros:  Rosa  Helena  Rasuck,  da  Secretaria  de Meio 
Ambiente, Maria  Verônica Gomes,  da  Secretaria Municipal  de  Cidadania  e Direitos 
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Humanos, Leonardo Passos Monjardim, da Secretaria Municipal de Cultura, Aparecida 
Maria  Moschem  de  Souza,  do  Conselho  Popular  de  Vitória,  e  a  senhora  Itajacy 
Andrade Dornelas, das Artes Visuais.  O secretário Alcione Afirmou que a diretora de 
Estudos  e  acompanhamento  do Ministério  da  Cultura  senhora  Diana  Célia  Gomes 
prestará  serviço  de  assessoria  à  Comissão  do  Plano  de  Cultura  para  execução  dos 
trabalhos,  inclusive se reunirá com esta comissão em breve em Vitória. Logo após, o 
conselheiro  Alcione  entregou  a  lista  contendo  o  nome  dos  quinze  conselheiros  do 
Poder Executivo que irão participar da Comissão Permanente do Conselho de Cultura. 
A  conselheira  Beth  Caser,  representante  do  Poder  Executivo  do  Espírito  Santo  na 
Conferência Nacional de Vitória, pediu a palavra para dar alguns informes. Disse que o 
resultado  da  Conferência  foi  excelente,  pelas  propostas  discutidas  e  aprovadas  no 
encontro. Afirmou que, na abertura do evento, o presidente da república José Inácio 
Lula  da  Silva  palestrou  sobre  a  regionalização  da  cultura.  Também  elogiou  a 
participação  da  conselheira  Verônica,  como  representante  da  Sociedade  Civil  no 
Espírito Santo. Logo, nada mais havendo a tratar, a presidenta em exercício Beth Caser 
declarou encerrada a sessão às doze horas e seis minutos do dia treze de abril de dois 
mil e dez. Eu, Rogério de Morais Martins, secretário executivo do Conselho Municipal 
de Política Cultural de Vitória,  lavrei a presente ata, que após  lida e aprovada, segue 
devidamente assinada por mim e pelos conselheiros presentes. 
  

 
Membros do Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória:  

 

01. Jamilda Alves bento (Cultura Popular): ________________________________  

      Carlos Fernando Secomandi: _______________________________________  
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02. Águeda Valentim (Câmara de Artesanato): _____________________________ 

      Vergínia Maioli: ___________________________________________________   

03. Daniele Leonel (Câmara de Teatro): ___________________________________ 

      Edna Abreu Zampierre: _____________________________________________  

04. Marcelo Ferreira (Câmara de Dança): __________________________________ 

      Mitzi Moreira Medonça: _____________________________________________ 

05. Felipe Alves dos Santos (Câmara de Circo): ______________________________ 

      Carlos Francisco da Silva: ____________________________________________ 

06. Aoliabe Alves da Silva (Câmara de Música): ______________________________ 

      Rogério Borges de Oliveira:___________________________________________   

07. Maria Beatriz Figueiredo Abaurre (Câmara de Literatura): __________________ 

      Ítalo Francisco Campos: _____________________________________________ 

08. Cleima Lima Rabello (Câmara de Patrimônio e Arquitetura): _________________ 

      Adriana Martinelli Sipolatti: __________________________________________ 

09. Saskia A. M. Lavinas de Morais Correia de Sá (Câmara de Audiovisual): _______ 

     Cloves Mendes: ____________________________________________________   

10. Maria Aurélia A. Machado de Carvalho (Câmara de Artes Visuais): ___________ 

      Itajacy Andrade Dornelas: ___________________________________________  

11. Fábio Carvalho de Souza (Instituição Não‐Governamental):_________________  

      Sandro Firmino: ___________________________________________________ 

12. Dione Varejão (Agremiações Carnavalescas): ____________________________ 

      Iamara Nascimento: _______________________________________________ 

13. Aparecida Maria Moschem de Souza (CPV): _____________________________ 

      Antônio Lopes de Souza Neto: _______________________________________  

14. Alcione Alvarenga Pinheiro (SEMC): ____________________________________ 

      Elizabeth Maria Caser: ______________________________________________  
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15. Hugor Meneguel Pereira (SEMC): _____________________________________ 

      Luzia Helena Cogo: ________________________________________________  

16. Samira Margotto (SEMC): ___________________________________________ 

     Melissa Passamani Boni: _____________________________________________ 

17. Leonardo Passos Monjardim (SEMC): __________________________________ 

     Lilian Pereira Menenguci: ____________________________________________   

18. Ana Paula Messias Pagani (SETGER):___________________________________  

      Vinícius Simas do Nascimento: _______________________________________ 

19. Clemir Regina Pela Meneghel (SEDEC):_________________________________ 

      Ana Karine Q.C. Bellini: ______________________________________________ 

20. Maxlander Dias Gonçalves (SEMAS): ___________________________________  

      Renata Santiago Lima: _____________________________________________ 

21. Giovani Fernandes Martins (SEME): ____________________________________ 

      Alba Janes Santos Lima: _____________________________________________     

22. Eliézer de Albuquerque Tavares (SEMCID): ______________________________ 

      Maria Verônica do Nascimento Gomes: _________________________________   

23. Rosa Helena Rasuck (SEMMAM): ______________________________________ 

      Ramires Maurício Brilhante: __________________________________________ 

 24. Rômulo Cabral de Sá (CDV):_________________________________________ 

      Jovan Demoner: ___________________________________________________ 

25. Rosana Lúcia Paste (UFES): __________________________________________ 

     Adriani Raymundo: __________________________________________________  

26. Antônio Carlos Cordeiro dos Santos (IPHAN): ____________________________ 

      João Vitor Ramiro Avelar: ___________________________________________  


